
徐麒银，生于 1948 年。
1963 年 ，任 汀 田 造 船 厂 厂
长。1985 年，任汀田汀六村
党支部书记。
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为了防诈骗微信群在治安防控方面发

挥更大作用，李孝震还集结群员 104 人，组

建了一支“正义联盟”志愿者队伍，将辖区

分为 4 个片，每个片设置一名队长，通过民

力众筹，实现问题共治、困难共助、平安共

建、幸福共享。

这些志愿者中，有辖区重点场所负责

人、物业保安、新居民志愿者等，他们来自

辖区内沿街店铺、宾馆、大型商业综合体及

中型以上企业。每天，警务站民警带领“正

义联盟”志愿者开展巡防工作，每月每家出

一人，每人一天4小时。

效果立竿见影。近来辖区南面外卖员

送餐途中外卖被盗案件频发，“正义联盟”

志愿者在民警的带领下，成功抓获嫌疑人；

辖区某片发生纠纷，该片队长立即介入，双

方当事人成功和解⋯⋯“只要出一点点力，

就能实现‘大平安’，何乐而不为！”对于李

孝震提出的“我为大家巡一天、大家为我防

一月”理念，志愿者们都很赞同。

那么，随着业务拓展，社区民警会不会

越来越忙？

“其实也不是。”李孝震笑道，事情确实

多了不少，大量的信息涌现，需要处理和回

复，但后来发现，很多问题被遏制在萌芽状

态，警情或矛盾反而有所减少。比如防盗

防骗宣传做到位了，类似案发就少了；巡逻

防控做严密了，辖区治安越来越好。“事情

没有向复杂的方向发生变化，处理起来不

费事，工作量反而减轻了不少。”

三代人同挤一套房
从记事开始，我就生活在汀田。父

辈是地道的农民，过着面朝黄土背朝天

的艰难生活。少年时，我帮家里插过

秧，也种过红薯和花生。放学回家，走

在路上，入目的全是农田。那些路只有

2 米宽，路面上都是石子和泥巴。最好

的交通工具是自行车，但屈指可数。

“三代人同挤一套房”是上世纪六

七十年代大部分汀田人生活的真实写

照。那时，全域内最高的楼房只有 2

层，村里到处是露天茅厕、猪栏，现在

回忆起来，那臭气似乎还能涌进鼻腔。

15岁那年，我从学校结束学业去了

汀田造船厂做学徒。当时，我心里只有

一个想法，就是让自己不饿肚子。1978

年，改革开放拉开序幕，我压根想不到

这会给生活带来多大的变化。我以为

一辈子就只会呆在船厂了。

1983年1月，中央下达了关于撤销

人民公社的通知。1985年，汀田正式撤

销人民公社，随即，造船厂关停，我被遣

散回家。之后，我去汀六村担任村党支

部书记。当时，汀六村村集体毫无收入，

我记得村里开会，连买蜡烛的钱都没有，

纸也不敢多买。

拆屋建街迎来汀田商业街
直到上世纪 90 年代初，汀田没有

一条像样的路。唯一能进入汀田的是

一条老路，一米多宽，中间铺设石板，旁

边是碎石子，路面高低不一、坑坑洼洼。

激流涌动的 1992 年很快到来。

那一年，邓小平开始了“南巡之路”；那

一年，汀田、里学、大典下三乡合并为

汀田镇；那一年，我站在村头，听到了

改革开放的号角。

当年，镇领导在大会上提出了“要

想富，先修路”的理念，并提出要修建

一条商业街。这个好消息立即得到了

村干部的赞同，振奋了所有人的内心，

大家都准备大干一场。随后，镇领导

带着村干部远赴深圳考察，学习深圳

的修建经验。当时深圳建设方案是先

修路再建房，虽然更具科学性，但不符

合汀田实际情况。汀田道路两侧都是

民房，要想修商业街，就必须拆房子。

该从哪里开始修路建街，这在当

时引发过激烈的争论。修路建街虽能

带动经济发展，但是拆房触动了村民

利益的敏感神经，很多村民们不肯拆

房，这曾让我们怀疑，商业街是否修得

起来。

为撬动第一块“板砖”，我将当时

在拆迁范围内的表兄弟从北京叫回，

动员他做第一批拆房的人。第一批，

就一连拆掉 7 套房。村干部也带头拆

掉了自己的房子，村民们才放下顾虑，

动手拆房。拆屋建街开始正式打响。

第一期汀后路段，第二期汀莘路

至中村路，第三期汀后路至下沿河（后

里、小典下），第四期大典下。随后，振

兴路、人民路、镇府前路等道路陆续开

工建设；塑料市场、工业园区、中心幼

儿园拔地而起⋯⋯

那个热闹的景象一直到现在我都

记忆犹新，上千人同时参与，几十辆推土

机并行推进，上百辆泥头车日夜穿梭，到

了晚上也是一片灯火。如今，走在汀田

商业街上，我总会自豪于自己曾经参与

到了那个历史性的工程。

生活越来越幸福
40年来，我们家发生了翻天覆地的

变化，生活越来越幸福。过去，一家7口

人蜗居在一间2层楼旧房，后来搬进了

4 层楼高的新房子，家里添置了各种电

器。前几年，我孙子搬去瑞安市区的新

房，那是个小区，有电梯有物业，小区里

绿化面积挺大的，环境很好。

40年间，我看着汀田人的居住条件

和环境发生了巨大变化。这几年，汀田多

个村安置留地、旧村改造项目完成或在

建，联光村棚户区改造启动，越来越多的

人住进了宽敞明亮的新房。汀田的环境

越来越好，街道、社区、村居多级工作人员

联动，深入各村提升河道及周边环境；文

化活动日益丰富多样，汀田川南文化礼堂

建成，文体队伍日益壮大，群众文化活动

蓬勃开展；产业更加繁荣，东新产城正在

如火如荼地建设中，并以“产、城、人”融合

发展之姿，带领汀田向东进军。

如今的汀田，泵业、塑料、机械、织

带、不锈钢五大产业齐头并进，经济综

合实力稳居瑞安全市前列。

家乡变迁

1978
勇当探路者 致敬新时代

——瑞安改革开放四十周年系列报道

年，汀田破茧蝶变
古稀老人讲述眼中的变迁

■见习记者 项依晴

71 岁的徐麒银一直生活在汀田。看着汀田从低矮平房到高楼

林立，从破街陋巷到华屋大堂⋯⋯他见证了改革开放以来，汀田的

点滴变化。

近日，他穿着白衬衫，坐在汀田街道办事处那间干净的办公室

里，滔滔不绝地给记者讲述那些曾经的故事。这些鲜活的故事里，

不仅有他的喜怒哀乐，更凝聚着汀田 40 年来改革创新、勇立潮头

的时代精神。

【平安瑞安】

电信网络诈骗案发量同比下降近七成

小小微信群 立了大功劳
■记者 陈丹丹

从最早的“猜猜我是谁”，到后来的“我是你领导”，近年来，利用

通讯工具、互联网等技术手段实施电信网络诈骗的犯罪活动持续高

发。然而，下辖陈宅、赵宅、韩田 3 个社区的塘下中心区，今年电信

网络诈骗案发量同比下降了近70%。这得益于一个微信群。

一个数据，“牵”出了一个 300 多人的防诈骗微信群。近日，记

者采访了这个微信群的群主——塘下派出所社区民警、中心区警务

站站长李孝震，听他讲述背后的故事。

说起防诈骗微信群的由来，李孝震侃

侃而谈。

今年5月份，塘下派出所中心区警务站

成立，下辖陈宅、赵宅、韩田 3 个社区，李孝

震作为社区民警常态入驻警务站。

“刚开始的时候，110 每天都能接到一

两起电信诈骗案件报警，我发现很多被骗

者对电信诈骗防范知识知之甚少。”李孝震

说，尽管开展了多次防诈骗上门和设摊宣

传，掌握的动态信息仍有限。于是，他开始

探索微信警务，建立防诈骗微信群。

警务站辖区内有17家宾馆、12家网吧、8

家娱乐场所、200多家沿街商铺，李孝震拿着

印有防诈骗微信群二维码的卡片一一登门走

访。通过3天时间，将首批重点场所200多名

负责人加到微信群内。除此之外，他还走进

社区，请路过的居民“扫一扫”。

目前，李孝震正着手吸纳第二批群员，

通过在辖区内塘下中心小学、塘下中心幼

儿园开展“小手牵大手”防范通讯网络诈骗

活动，让学生将定制的“防诈骗”考卷带回

家，带动更多家长加入防诈骗微信群。

随着越来越多的家长主动加群，目前

防诈骗微信群内已有群员300多人。

如何用好防诈骗微信群，李孝震有自

己的一套方法。他对全市诈骗警情进行全

面梳理，深入研判本地及周边区域发案动

态，分析嫌疑人作案手段、规律特点及近期

多发的、新出现的诈骗案件，每周两次在群

内发布防诈骗预警信息，第一时间将警情

研判成果推送至群内，供群员学习、转发。

李孝震还发出通知，鼓励群员遇到难

事、烦心事，除了在群里告诉他外，还可以

找他私聊。这让他的微信好友人数“噌噌”

上涨，从起初的 600 多人发展到现在的

1200多人。

“其实很多受骗者在遭遇电信诈骗时

心存疑虑，但因为涉及隐私难以启齿、怕麻

烦等，没有报警。”李孝震说，民警成了自己

的微信好友，这在一定程度上打消了大家

的顾虑。

“我上个月买了辆车，昨天有人打电话

告诉我可以退税，大概能退 1 万元⋯⋯”近

日，吴先生通过微信与李孝震私聊，咨询自

己是否遇上了诈骗。“诈骗！不要按照对方

的操作去执行。”李孝震当即识破骗局。

吴先生经营塘下镇中路一间奶茶店，几

个月前，李孝震曾拿着防诈骗宣传资料登门

宣传，还邀请吴先生加入防诈骗微信群，告

诉他“如果遇到难事儿，可以直接通过微信

联系他”。

“当时我已经在银行排队汇款，前面还

有好几个人，我闲着无聊，突然想起李警官，

就抱着试试看的心态向他咨询。”吴先生说，

要不是李孝震及时提醒，他的钱很可能已经

“打水漂”。

无独有偶。此前，李孝震还通过群众微

信咨询，成功阻止了一起通过相亲平台实施

的网络诈骗。

“我在一个相亲平台上认识了林某，他

说自己在国外参战，有个女儿在国内，想委

托我照顾，还说以后拿到报酬分我一笔

⋯⋯”咨询的人是辖区某金店老板杨女士。

杨女士告诉他，林某借口女儿会用邮箱与她

取得联系，随后，自己的手机、电脑上多次收

到异常邮箱发来的电子邮件。

李孝震感觉到异样，指令杨女士立即

删除邮件，并向相亲平台核实情况。通过

杨女士提供的手机号码、居住地址核实发

现，林某的身份信息、手机号码均系伪造。

“电子邮件里很可能植入了木马病毒，一打

开就中计了。”李孝震说。

截至目前，李孝震通过防诈骗微信群成

功阻止了30多起电信网络诈骗案件的发生。

“今年辖区电信网络诈骗案发量同比下

降了近70%，从以前日均一两起到最近一

个季度才发生一两起，防诈骗微信群起了

大作用。”李孝震说。

走街串巷，打造防诈骗“微王国”

遇到难事，找“微信好友”李警官

组建“正义联盟”，民力众筹保平安

防范通讯网络诈骗活动走进辖区幼儿园防范通讯网络诈骗活动走进辖区幼儿园

防诈骗宣传进社区防诈骗宣传进社区

说起汀田的变化，71 岁的徐麒

银老人有太多的话想说。他是一个

普通人，正因为普通，他更能真切地

感受到汀田改革开放 40 年来点点滴

滴的变迁。他很骄傲，自己能够参

与到汀田城镇建设中。在改革开放

的大潮中，他们是见证者，也是参与

者，他不仅见证了汀田的美丽嬗变，

也 见 证 了 祖 国 一 步 步 走 向 繁 荣 富

强。

[记者手记]


